

## COLABORADORES

### *Allan Abarca Rodríguez*

Costarricense. Magister Scientiae en Gobierno y Asuntos Públicos por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO-México). Magister Scientiae en Salud Pública por la Universidad de Costa Rica (UCR). Licenciado en Ciencias Políticas (UCR) y Licenciado en Educación por la Universidad Estatal a Distancia (UNED). Catedrático de la UCR. Se ha desempeñado como docente-investigador en la Maestría en Salud Pública, la Maestría Centroamericana en Ciencias Políticas y la Maestría en Administración Universitaria de la UCR.

### *Esteban Arias Monge*

Costarricense. Magister en Evaluación de Programas y Proyectos de Desarrollo por la Universidad de Costa Rica (UCR) y Licenciado en Derecho por la UCR. Se desempeña como docente en cursos de la Maestría en Estudios Interdisciplinarios en Discapacidad (UCR), propiamente en materia de políticas públicas y discapacidad. Además, coordina la Unidad de Evaluación Académica Enlace-Costa Rica del Centro Agronómico Tropical de Investigación y Enseñanza (CATIE).

### *Aliek Méndez Bordón*

Cubano. Licenciado en Psicología en la Filial Universitaria Municipal Jesús Menéndez. Se desempeña como profesor

del Centro Universitario Municipal Jesús Menéndez. Asimismo, es coordinador de los proyectos de investigación, “Acción psicosocial para el fortalecimiento de la labor de prevención social en comunidades del municipio Jesús Menéndez”, “Articulación psicosocial en comunidades en la provincia Las Tunas” y “Alternativa metodológica para potenciar la producción agropecuaria en el municipio Jesús Menéndez”, entre otros. Además, es el Presidente Municipal del Consejo de las Ciencias Sociales y actual Representante de Relaciones Internacionales en la Filial Universitaria Municipal Jesús Menéndez. Acreedor del Premio Municipal y Provincial a la Innovación Tecnológica, entre otros reconocimientos. Autor de diversas publicaciones indexadas en revistas de alto reconocimiento científico. Es especialista en materia de Ciencia e Innovación Tecnológica.

### *Aramís Rivas Diéguez*

Cubano. Doctor en Ciencias Agrícolas. Especialista en Entomología Agrícola y manejo integrado de plagas. Se desempeña como especialista y coordinador de proyectos en la Filial Universitaria Municipal Jesús Menéndez. Asimismo, es coordinador y profesor de varios cursos de postgrados. Ha sido tutor de diversos Trabajos de Diplomas en la carrera de Ingeniería Agropecuaria del Centro Universitario Municipal Jesús Menéndez. Ha participado en varios eventos a nivel nacional e internacional.

Autor de varias publicaciones en revistas de alto reconocimiento.

### *Alexander Ramírez Pérez*

Cubano. Ingeniero en Procesos Agroindustriales graduado del Centro Universitario Municipal Jesús Menéndez. Se desempeña como investigador de clima organizacional, calidad y salud del trabajo. Ha desarrollado diversos cursos de posgrado entre ellos: Metodología de la investigación científica, Formulación y Gestión de Proyectos de investigación, Redacción científica, Clima organizacional y liderazgo, entre otros. Asimismo, participa en el proyecto “Acción psicosocial para el fortalecimiento en la labor de prevención social en el municipio Jesús Menéndez”. Además, labora en la Empresa Agropecuaria del Municipio Jesús Menéndez. Ha participado en varios eventos a nivel nacional e internacional. Autor de diversas publicaciones en revistas de alto reconocimiento.

### *Roberto Zepeda Martínez*

Mexicano. Doctor en Ciencias Políticas y Sociales. Se desempeña como profesor e investigador de la Universidad del Mar, Campus Huatulco. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: “El impacto del neoliberalismo en la esfera laboral y sindical: un análisis en México y Latinoamérica”, Revista Trabajadores 96, 2013: 16-21 y “Neoliberalismo, desempeño económico y mercados laborales en Latinoamérica: un enfoque comparativo”, Revista Ánfora, 35, 2013. Sus líneas de investigación son: sindicalismo, neoliberalismo, democratización, migración, entre otras.

### *Rafael Arias Ramírez*

Costarricense. Doctor y Máster por la Universidad de Minnesota. Economista. Se desempeña como profesor e investigador de la

Escuela de Economía de la Universidad Nacional (UNA). Además, es investigador del Instituto de Investigaciones en Ciencias Económicas de la Universidad de Costa Rica (UCR), miembro del Consejo Científico de dicho Instituto y miembro del Consejo Editorial de la Revista de Ciencias Económicas de la UCR.

### *Rafael Sánchez Meza*

Costarricense. Máster por el Centro Internacional en Política Económica de la Universidad Nacional (UNA). Economista. Actualmente, es coordinador de la Maestría en Relaciones Internacionales de la UNA.

### *Leonardo Sánchez Hernández*

Costarricense. Licenciado en Economía por la Universidad de Costa Rica (UCR). Se desempeña como investigador del Instituto de Investigaciones en Ciencias Económicas y del Programa de Desarrollo Urbano Sostenible, ambos de la UCR.

### *Freddy Esquivel Corella*

Costarricense. Doctor en Educación por la Universidad Estatal a Distancia (UNED). Magister Scientiae en Trabajo Social, énfasis investigación por la Universidad de Costa Rica (UCR). Licenciado en Trabajo Social por la UCR. Se desempeña como profesor asociado de la UCR.

### *Julieta Mascheroni*

Argentina. Candidata a Doctora en Ciencia Política por la Universidad Nacional de Rosario (UNR). Becaria doctoral del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET). Licenciada en Ciencia Política por la Universidad Nacional de Rosario (Argentina). Es Integrante del Centro de Investigaciones y Estudios del Trabajo

(CIET) de la Facultad de Ciencia Política y RRII (UNR).

### *Melina Perbellini*

Argentina. Candidata a Doctora en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires (UBA). Licenciada en Ciencia Política por la Universidad Nacional de Rosario (Argentina). Integrante del Centro de Investigaciones y Estudios del Trabajo (CIET) de la Facultad de Ciencia Política y RR.II de la Universidad Nacional de Rosario (UNR). Docente Investigadora de la Facultad de Trabajo Social de la Universidad Nacional de Entre Ríos (UNER).

### *Alberto Gutiérrez Arguedas*

Costarricense. Cursando la Maestría en Geografía de la Universidad Federal de Rio Grande do Norte en Natal, Brasil. Bachiller en Geografía por la Universidad de Costa Rica (UCR). Participa en el proyecto de investigación “Dinámicas territoriales de la provincia Limón”, de la Escuela de Geografía de la UCR. Actualmente, desarrolla un trabajo de investigación participativa en Acauã, en Rio Grande do Norte, una comunidad negra tradicional (quilombola) que se encuentra en proceso de regularización de la tierra. Entre sus temáticas de interés se encuentran: geografía cultural, geografía política y ecología política.

### *Laura Chacón Echeverría*

Costarricense. Doctora en Psicopatología de la Universidad de Toulouse, Le Mirail II, Francia. Se desempeña como profesora asociada de la Escuela de Psicología e Investigadora en el Instituto de Investigaciones Sociales, ambos de la Universidad de Costa Rica (UCR). Además, es conferencista nacional e internacional. Asimismo, es la coordinadora del Programa de Redes para la Prevención del Menor en Riesgo Psicosocial del Hospital Nacional Psiquiátrico Manuel Antonio Chapuí,

en Pavas. Es consejera científica del programa de maestría: Diplôme Universitaire de la Découverte Freudienne en Psicosis: Estructura y tratamiento, en la Universidad le Mirail II, Toulouse, Francia. Entre sus publicaciones más relevantes se encuentra: *Maternidad y psicosis*. Editorial Universidad de Costa Rica, 2008.

### *Jimmy Zúñiga Rodríguez*

Costarricense. Magíster de Investigación en Filosofía con énfasis en Psicoanálisis de la Universidad Paul Valery, Montpellier 3. Se desempeña como Psicólogo en el Programa de Redes para la Prevención del Menor en Riesgo Psicosocial del Hospital Nacional Psiquiátrico Manuel Antonio Chapuí en Pavas. Asimismo, participa de forma independiente en proyectos de investigación del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Costa Rica. Miembro del Comité de Lectura de *Claroescuro: Cuadernos de Psicoanálisis*. Ediciones Viveros, École Lacanienne de Psychanalyse, en San José, Costa Rica. Entre sus áreas de interés se encuentran: sociabilidad e Internet, despatologización de nuevas sexualidades y análisis discursivo.

### *Jeisil Aguilar Santos*

Cubana. Licenciada en Estudios Socioculturales por la Universidad Central “Marta Abreu” de Las Villas (UCLV), Cuba. Se desempeña como Jefe del Colectivo de Carrera de Estudios Socioculturales y profesora de la misma carrera en el Departamento Centro Rector Nacional de Estudios Socioculturales en la UCLV. Miembro de la Asociación Hermanos Saíz (AHS) en la sección investigación de la filiar Villa Clara. Entre sus áreas de interés se encuentran: los estudios de pensamiento y cultura cubana.

### *Chester Urbina Gaitán*

Costarricense. Máster en Ciencias Sociales con énfasis en Identidad y Cultura de la

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO, Sede Guatemala). Licenciado en Historia por la Universidad de Costa Rica. Trabaja en el Centro de Investigación y Conservación del Patrimonio Cultural del Ministerio de Cultura y Juventud de Costa Rica. Ha sido docente en la Universidad de Costa Rica, Universidad Nacional de Costa Rica, Universidad Tecnológica de El Salvador y Universidad Centroamericana José Simeón Cañas de El Salvador. Fue director de la Licenciatura en Historia de la Universidad Tecnológica de El Salvador y coeditor de los Tomos de Historia de El Salvador para el Ministerio de Educación Pública de El Salvador. Ha publicado más de setenta artículos sobre la Historia Cultural de Guatemala, El Salvador y Costa Rica.

### *Carolina Quesada Cordero*

Costarricense. Máster en Antropología Socio Cultural por la Universidad de Columbia, Estados Unidos. Licenciada en Antropología con énfasis en Antropología Social por la Universidad de Costa Rica. Bachiller en Antropología por la Universidad de Costa Rica. Se desempeña como docente de la Escuela de Antropología de la Universidad de Costa Rica. Trabajó como Encargada del Proceso de Mercadotecnia de la Salud en el Área Rectora de Salud de Corredores, del Ministerio de Salud. Entre sus publicaciones recientes se encuentran “Familia y heteronormatividad: acontecimientos históricos y la doctrina sexual de la Iglesia Católica en Costa Rica”. *Anuario de Estudios Centroamericanos* 38. Universidad de Costa Rica, 2012.

---

### *Ilustración de portada: Rodolfo Rojas-Rocha*

Costarricense. Actualmente es candidato al doctorado en Artes Mediáticas de Universidad Laval, Québec, Canadá (2012-2015). Máster en Artes con énfasis en Artes Visuales (1998) de la Universidad de Costa Rica (UCR). Licenciado en Artes Plásticas con énfasis en Pintura (1999). Profesor de diseño pictórico de la Escuela de Artes Plásticas (UCR). Artista-investigador en residencia en LANTISS (Le Laboratoire des Nouvelles Technologies de l'Image, du Son et de la Scène) de la Universidad Laval. Ha realizado 52 exposiciones colectivas y 24 muestras individuales hasta el momento de las cuales se mencionan: Galería de Arte 130 de la Universidad de Misissipi EEUU; Art in Costa Rica (Museo de Arte Costarricense); Casa de los Tres Mundos, Granada, Nicaragua; Bienal de Pintura Centroamericana, Galería Nacional, Costa Rica; Centro Nacional de Artes, El Salvador; Universidad Ganexa, Galería Artegma, Galería Edu de Panamá; Ward-Nasse Gallery, Nueva York; Galería Aferro, Newark, Antigua, Guatemala; Lahr, Alemania; Centro Cultural Español, El Salvador; LANTISS, Universidad Laval, Québec, Canadá; Museo MUTE, El Salvador, entre otras.

Página web: <http://rodolfo Rojas-Rocha/oeuvre-peinture-dessin.blogspot.ca/>

